

## Aurora Mas de Gaminde: Dama Enfermera Profesional de la Cruz Roja Española

Concha Germán Bes,<sup>1</sup> Yolanda Martínez Santos<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Universidad de Zaragoza. Departamento de Enfermería y Fisiatría, Zaragoza, España.

Correspondencia: cgerman@unizar.es (Concha Germán Bes)

### Introducción

Un número importante de enfermeras, médicos y otros profesionales becados por la Fundación Rockefeller durante el gobierno de la Segunda República Española, realizaron importantes trabajos en Iberoamérica. Autores como Bernabeu, Gascón y Galiana (Bernabeu Mestre y Gascón Pérez, 1999; Gascón Pérez, Galiana Sánchez y Bernabeu Mestre, 2003), sacaron a la luz nombres como Manolita Ricart, Montserrat Ripoll y Aurora Más de Gaminde. Este último nombre fue elegido en 2011, por un grupo de enfermeras, para denominar al grupo de Investigación Aurora Más (A.Mas). Inicialmente fue grupo oficial de la Universidad de Zaragoza. Desde 2013 es grupo cooperativo bajo el soporte de la Fundación Index. Este trabajo forma parte de un estudio documental para completar la biografía e historia de vida profesional de Aurora Más de Gaminde.

Nos hemos preguntado que méritos tenían las catorce enfermeras seleccionadas para ir a estudiar a la Rockefeller. Y en concreto, que méritos tenía Aurora Mas de Gaminde. También nos hemos preguntado por qué entre estas enfermeras becadas no había ninguna enfermera religiosa, dado que existían escuelas de varias órdenes religiosas.

### Metodología

Hemos realizado una amplia revisión en Cuiden, en la base documental de Aurora Más del Colegio de Enfermería de Madrid (CODEM) y en Google Académico. Se han encontrado trabajos que nos indican las actividades ya conocidas de su relación con la Fundación Rockefeller y su estancia en Venezuela. Destacamos los trabajos Marta Más y Rosa Pulido que nos hablan de la figura de Aurora Mas como Dama de la Cruz Roja.

### Resultados

El contexto histórico del primer tercio del siglo XX se caracteriza por la monarquía del rey Alfonso XIII, más tardía-

mente la dictadura de Primo de Rivera hasta llegar a la proclamación de la Segunda República. La reina Victoria Eugenia de Battenberg, esposa de Alfonso XIII, tuvo un importante papel en el nacimiento y expansión de la enfermería de la Cruz Roja en España (Mas Espejo, Siles González y Pulido Mendoza, 2015). De hecho, tras el Golpe de Estado de Primo de Rivera en 1923, se retiró al rey del mando de la Cruz Roja y, dado su prestigio, se le otorgó toda la autoridad a la reina. Esto duraría hasta la llegada de la Segunda República, con los reyes en el exilio (García Lozano, 1993). De hecho, fue la reina Victoria quien creó las Damas Enfermeras de Cruz Roja (DECR) en 1914 y las Enfermeras Profesionales de Cruz Roja (EPCR) en 1918 (Mas-Espejo, 2017). En 1915, las Siervas de María lograron el título oficial de Enfermeras bajo las directrices de las Facultades de Medicina (Amezcuea y González Iglesias, 2015). Por otro lado, estaba la Escuela de Federico Rubio y las Hermanas de la Caridad, tenían sus propias Escuelas y llevaban su propia formación. La reina Victoria Eugenia tomó como referencia los planes de estudio de las Damas francesas conocidas como "las ambulancieras". Sabemos que la duquesa de Angoloti, también conocida como duquesa de la Victoria, pidió colaboración a las Hermanas de la Caridad para formar enfermeras entre 1921 y 1925, para instruir a las Damas Enfermeras en la guerra de Marruecos, y en especial tras el "Desastre de Annual". Ahora bien, cada cual: Siervas de María, Hermanas de la Caridad y Cruz Roja daban sus propias acreditaciones.

Debemos distinguir entre Damas y Profesionales de la Cruz Roja (Mas-Espejo, 2017). Para ser Dama tenían que cumplir unos requisitos de procedencia como, ser de familias distinguida (noble o militar), que su trabajo fuera altruista y con un enfoque socio sanitario. Seguían los criterios del siglo XIX que inicialmente dieron origen a la Siervas de María (Amezcuea y González Iglesias, 2015); se esperaba que además del servicio aportaban dinero. A cambio tenían derecho a participar en las Asambleas de damas. Las enfermeras profesionales, tenían una formación más extensa, no era necesario ser Damas, por tanto, no podían formar parte de las Asambleas y cobraban por su trabajo.

En los trabajos revisados hasta la fecha no hemos encontrado la fecha ni el lugar de nacimiento de Aurora Mas (Texera Arnal, 2014). Sin embargo, todos los autores consultados hasta la fecha coinciden en decir que cuando Aurora partió para la Fundación Rockefeller en 1934, tenía 36 años, por lo que deducimos que nació en 1898. Tuvo un hermano que fue piloto de vuelo militar Alejandro Mas de Gaminde que nació en 1892. Por tanto, sabemos que tanto el padre como su hermano fueron militares. (Roldán Villén, 1946).

Marta Más en su tesis nos dice que Aurora Mas fue Dama de segunda clase en enero de 1921 en Madrid. Aurora, tuvo una importante relación con la influyente Mercedes Milá Nolla, que había estudiado como Dama de la Cruz Roja en Madrid en 1920, un año antes que Aurora. Ambas estudiaron en el Belford College de la Universidad femenina de Londres para realizar un curso de Directoras de Escuelas y Hospitales promovido por la Cruz Roja Internacional. De igual manera, ambas pertenecieron a la Junta directiva de las Damas Enfermeras de la directiva de la Asociación Profesional de Enfermeras Visitadoras. Además, también fueron damas visitadoras entre 1924 y 1925. Sabemos que Aurora Mas aprobó las oposiciones de enfermera de facultad, aunque desconocemos en qué año. De las catorce enfermeras becadas por la Fundación Rockefeller entre 1931 y 1936, partieron el año 1934 hacia Estados Unidos, para ampliar sus estudios, las Damas Enfermeras Profesionales además de Aurora Mas, Montserrat Ripoll, María Rosa Bastarreche y Encarnación Luque (Vessuri, 2001).

Que no hubiera ninguna religiosa enfermera entre las seleccionadas para la Fundación Rockefeller es lógico, dado que, esta selección se produjo en pleno gobierno de la República que había relegado a las órdenes religiosas fuera de las instituciones públicas. Este trabajo da respuesta a nuestra pregunta ya que Aurora Mas fue Dama de la Cruz Roja. Estamos tratando de confirmar si trabajó en el Hospital de San José y Santa Adela de Madrid donde estudio como Dama Enfermera de primera clase. En la revista "Caridad, Ciencia y Arte" de 1963, se publicó la recepción en el aeropuerto de Barajas de Aurora Mas que regresaba de Venezuela tras haber recibido un homenaje por los 25 años y su labor como directora de la Escuela Nacional de Enfermeras entre 1941 y 1943, posteriormente en Maracaibo (Pili, 1963). Por tanto, en este periodo oscuro de la Guerra Civil y la dictadura de Franco, debió de volver a España, posiblemente a Madrid, pero no hemos encontrado documentación hasta la fecha.

## Bibliografía

- Amezcuca, Manuel; González Iglesias, M<sup>a</sup> Elena (2015). La creación del título de Enfermera en España: ¿cien años de una incoherencia histórica? *Index de Enfermería [Index Enferm]* (edición digital); 24(1-2). Disponible en: <http://www.index-f.com/index-enfermeria/v24n1-2/24121.php> [acceso 22/05/2019]
- Bernabeu Mestre, Josep; Gascón Pérez, Encarna (1999). *Historia de la Enfermería de Salud Pública en España. (1860-1977)*. Alicante: Universidad de Alicante.
- García Lozano, Anna (1993). *Historia de l'escola d'infermeria "Creu Roja" de Barcelona*. Terrassa (Barcelona): Escola Universitària Creu Roja.
- Gascón Pérez, Encarna; Galiana Sánchez, M<sup>a</sup> Eugenia; Bernabeu Mestre, Josep (2003). La aportación de las Enfermeras Visitadoras Sanitarias al desarrollo de la Enfermería Venezolana. En Barona, Josep Lluís (editor). *Ciencia, Salud Pública y Exilio. España (1875-1939)*. Valencia: Seminari d'Estudis sobre la Ciència.

En paralelo a la vida de Aurora Mas seguimos la vida Mercedes Milá para tratar de encontrar evidencias de su biografía. Milá tenía buenas relaciones con las autoridades de la República, a pesar de sus diferencias ideológicas. Tras finalizar la Guerra Civil, en el año 1941 el gobierno encargó a Mercedes Milá la creación un cuerpo femenino de enfermeras de naturaleza militar, pero considerado como personal civil al no ser propicia socialmente la militarización de la mujer (Martínez Santos y Germán Bes, 2014). El nuevo colectivo de enfermeras del Ministerio del Ejército recibió el nombre de Damas Auxiliares de Sanidad Militar (DASM) aunque Mercedes, nunca estuvo de acuerdo con el adjetivo "auxiliar". Los antecedentes de este Cuerpo provienen de cursillos organizados durante la Guerra Civil con las aspirantes de Cruz Roja Española, Sección Femenina de Falange y las voluntarias que trabajaban en hospitales militares sin titulación. Como ocurrió en el colectivo de la Cruz Roja, las mujeres "de clase" tuvieron un papel relevante para conseguir el ingreso de señoras o señoritas en el cuerpo. Una Dama de Sanidad ilustre fue D<sup>a</sup> Fabiola de Mora y Aragón, reina de Bélgica, que formó en las filas de este Cuerpo en su juventud. Mercedes también estuvo al mando, como inspectora General, de las enfermeras militares que acudieron con la División Azul al frente de Rusia. Creó el boletín "Cruz de Malta", órgano de las Damas Auxiliares de Sanidad Militar, Suplemento de la revista "Medicina y Cirugía de Guerra" que se publicó durante cinco años con periodicidad trimestral, entre 1947/1951. Anteriormente había publicado, durante los años 1934 y 1935, la revista titulada "La Visitadora Sanitaria".

## A modo de conclusión

Como suele suceder en los trabajos historiográficos, se aclaran algunas preguntas y quedan pendientes o surgen nuevas preguntas como sucede en nuestro caso. Creemos que sigue siendo necesario estudiar la primera mitad de la Enfermería española del siglo XX y acudir a todas las fuentes dispersas que tenemos y de distintas perspectivas ideológicas, profesionales ya sean religiosas o políticas. Por ello esperamos la colaboración de todas las personas que, a lo largo de sus trabajos, nos puedan dar nuevas pistas documentales. Seguimos buscando más información.

Martínez Santos, Yolanda; Germán Bes, Concha (2014). La formación de enfermeras en el Hospital General de la Defensa de Zaragoza. En Campos Marín, Ricardo; González de Pablo, Ángel; Porras Gallo, María Isabel; Montiel, Luis (editores). Medicina y Poder Político. Madrid: Sociedad Española de Historia de la Medicina. p. 485-490.

Mas-Espejo, Marta (2017). El cuerpo de Damas Enfermeras de la Cruz Roja Española: contribución a la labor cuidadora y social. Alicante: Universidad de Alicante. Disponible en: [https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/62388/1/tesis\\_mas\\_espejo.pdf](https://rua.ua.es/dspace/bitstream/10045/62388/1/tesis_mas_espejo.pdf) [acceso: 22/5/2019]

Mas-Espejo, Marta; Siles González, José; Pulido-Mendoza, Rosa (2015). ¿Qué sabemos de las Damas Enfermeras de la Cruz Roja Española? *Metas Enferm*; 18(8): 12-19.

Pili (1963). “Embajadoras” en Venezuela. *Caridad, ciencia y arte*; 4:16-17.

Roldán Villén, Adolfo (1946). Alejandro Mas de Gaminde. En Real Academia de la Historia. “Personajes” Diccionario Biográfico electrónico (en red). Disponible en: <http://dbe.rah.es/biografias/26525/alejandro-mas-de-gaminde> [acceso: 19/09/2019]

Texera Arnal, Yolanda (2014). Especialistas extranjeros contratados por Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (MSAS) 1936-1958. *Bitácora-e*; 1. 60-65. Disponible en: [http://www.ucv.ve/fileadmin/user\\_upload/cendes/textos\\_completos/bitacora\\_e12014.pdf](http://www.ucv.ve/fileadmin/user_upload/cendes/textos_completos/bitacora_e12014.pdf) [acceso: 22/05/2019]

Vessuri, Hebe (2001). Enfermería de Salud Pública, modernización y cooperación internacional. El Proyecto de la Escuela Nacional de Enfermeras de Venezuela, 1936-1950. *História, Ciências, Saúde-Manguinhos*; VIII(3):507-539. Disponible en: <http://dx.doi.org/10.1590/S0104-59702001000400002> [acceso: 19/09/2019]